

Rapport moral 2023

Anne Généau – Assemblée générale du 15 juin 2024

Bienvenue à ceux qui participent aujourd'hui à leur première assemblée et merci à tous les autres ici présents pour votre fidélité.

C'est un honneur pour moi que de présider cette assemblée générale pour la première fois. A la suite du renouvellement des Administrateurs vous m'avez fait confiance et m'avez élue présidente de l'Association.

Je vous remercie pour votre soutien et la collaboration que nous avons construite tant avec le bureau que le conseil d'administration et les fraternités régionales.

C'est ensemble que nous construisons l'association de demain.

Avant de faire le bilan de l'année, je tiens à remercier :

- Les administrateurs qui n'ont pas souhaité prolonger leur mandat de conseiller, pour tout leur engagement durant la précédente mandature, tant au niveau du conseil d'administration que dans leur fraternité ou dans l'exercice de leurs mandats.
- Alain Villez jusqu'à l'an dernier Président. Que tu sois remercié
 - pour ces 8 années de présidence
 - pour tout le travail accompli afin de permettre à l'Association de se développer et s'adapter aux nouveaux besoins de la société
 - pour la mise en œuvre des nouveaux statuts et du projet associatif le changement d'identité et le renforcement du plaidoyer

La gouvernance se décline aussi au sein des fraternités et je remercie les présidents de fraternité qui depuis la dernière assemblée ont remis leur mandat et ceux qui ont accepté de prendre le relai.

2023 : les Petits Frères des Pauvres se mobilisent dans une société en mouvement tant sur le plan social que sociétal et climatique :

a. Dans un contexte politique particulier :

Avec deux ministres des solidarités et des personnes âgées en 2023 : Jean-Christophe Combe, Aurore Bergé, des réflexions ministérielles sur le « Bien Vieillir » et une feuille de route présentée en novembre, mais une loi Grand Âge abandonnée et une loi de programmation qui devait la remplacer elle aussi abandonnée.

Un Conseil National de Refondation (CNR) a été installé en prévision de cette politique du « bien vieillir », et était en charge de faire des propositions. Yann Lasnier y a coanimé l'atelier « lien social et citoyenneté ».

Malgré l'investissement des citoyens et le travail accompli, force est de constater, que des propositions faites, peu ont été reprises dans la loi Bien Vieillir.

Avec une réforme des retraites qui impacte sensiblement les séniors et le risque de se retrouver « ni en emploi, ni en retraite ». Pour rappel, les personnes âgées de 50 ans et plus ont une durée moyenne de chômage de **520 jours contre 340** chez les 25-49 ans. Les travailleurs en fin de carrière devront rester sur le marché du travail plus longtemps sans emploi ni retraite, et certainement plus pauvres et / ou dans une précarité augmentant.

Nous devons être attentifs à l'évolution des situations des personnes âgées ou en situation de précarité et continuer à être leur porte-parole, dans le respect des fondamentaux de l'Association.

La commémoration des 20 ans de la tragique canicule de 2003 : 5 000 décès ont été imputables aux vagues de chaleur cette année, certes trois fois moins qu'en 2003, mais le changement climatique n'en est qu'à ses débuts. Les personnes en précarité, les plus isolés, les invisibles, sont parmi les premières victimes. 2023 a été la deuxième année la plus chaude de l'histoire, après 2022.

Les Petits Frères des Pauvres ont un rôle de sensibilisation, d'innovation et doivent impulser de nouvelles formes de mobilisation et d'entraide. Espérons que le dispositif Oasis Solidaire que nous avons lancé en juin dernier sera encore relayé cet été, par les collectivités, entreprises et autres associations et qu'il permettra l'ouverture de locaux climatisés ou rafraichis aux personnes âgées isolées ou en situation de précarité qui souffrent de cette chaleur. On sait encore trop peu qu'on

meurt davantage de la chaleur que du froid lorsqu'on vit à la rue ou en situation précaire.

La publication du rapport sur l'isolement des personnes âgées et les liens entre générations le 1^{er} octobre 2023, a permis de mettre en lumière ce qu'il y a de plus précieux dans notre société ; les liens humains. Ces liens qui dépassent les différences, qui construisent des ponts plutôt que des murs pour reprendre les mots d'Antoine de Saint Exupéry¹. 89 % des plus âgés et 88 % des plus jeunes interrogés dans ce rapport jugent importants, voire essentiels les liens intergénérationnels pour toutes les tranches d'âges. Pour tous, ce sont un peu les mêmes freins qui empêchent les amitiés... principalement liés à des préjugés sur les classes d'âge différentes de la sienne.

Les liens entre générations se construisent tout au long de la vie, qu'elles soient proches ou éloignées.

Par nos actions, autour du 1^{er} octobre, dans les écoles avec l'outil « Génération Liens », nos interventions dans les festivals, salons, et autres manifestations, nous contribuons à la sensibilisation des citoyens, des jeunes, des collectivités et des politiques, à l'importance du lien social, et à promouvoir les liens possibles entre générations.

Nous devons continuer et persévérer pour combattre l'isolement des personnes âgées isolées ou en situation de précarité.

L'espérance de vie à la naissance est de 85.7 ans pour les femmes, et atteint pour la première fois la barre des 80 ans pour les hommes ! Notre société est en plein cœur de sa transition démographique et nous répondons toujours présents face à ce phénomène.

Nous avons porté la voix des aînés en 2023 auprès des pouvoirs publics, de nos partenaires, dans les médias, et nous continuerons à le faire dans les prochaines années.

Au sein de l'Association en 2023, le développement continu et la volonté d'agir ensemble est toujours et plus que jamais présente.

¹ « Les hommes élèvent trop souvent des murs et ne construisent pas assez de ponts »

L'an dernier vous avez voté la création de la 13^{ème} fraternité aux Antilles. Ça y est, c'est chose faite !

L'action des Petits Frères des Pauvres qui a commencé il y a trois ans est maintenant bien présente avec 120 bénévoles, 2 salariés et une centaine de personnes accompagnées en Guadeloupe, Martinique et à Saint Martin. Nous sommes allés installer et inaugurer cette fraternité en février 2024. Nous avons rencontré avec beaucoup de plaisir des équipes motivées et enthousiastes, des personnes âgées heureuses de nous recevoir et de l'accompagnement dont elles profitent déjà.

Nous avons aussi été reçus par des partenaires sur le territoire, conscients des enjeux du vieillissement des populations et de l'isolement des aînés et un peu désemparés de ce qu'ils vivent au quotidien. Nous y sommes attendus, tout comme en métropole.

Avec l'association de gestion des établissements des Petits Frères des Pauvres et la Fondation des Petits Frères des Pauvres nous continuons à travailler à **la consolidation des liens entre les entités de l'Ensemble Petits Frères des Pauvres, conscients qu'ensemble nous pouvons aller plus loin dans ce que nous pouvons offrir aux personnes accompagnées.**

Comme vous nous en avez donné délégation l'année dernière, avec le Conseil d'administration des PFP, les membres de droit de l'association au sein du conseil d'administration de la fondation et le bureau de la fondation, nous avons travaillé à une proposition de nouveaux statuts pour la fondation qui répondent aux exigences des ministères de tutelles : un travail de longue haleine qui a bien avancé et qui est proche d'aboutir. Il vous sera présenté cet après-midi par son Président, Gaël Brénaut, que je remercie pour sa présence.

Je remercie également le travail réalisé au quotidien avec PFP-AGE, avec qui nous portons une **politique commune** sur l'habitat et le logement. Les liens entre les équipes de territoires (EAT), les équipes spécifiques (EAS), notamment les équipes AVL et les maisons présentes sur un même territoire méritent une attention particulière. Intégrer les conseils de maison, les directeurs des maisons, dans les conférences de région de l'association est essentiel pour installer une bonne dynamique et pour agir ensemble.

Nous aurons d'ailleurs, après avoir fêté les 30 ans du CRG domaine de Mont Evray la semaine dernière, la joie de fêter les 70 ans de La Prée dans les prochains jours et l'inauguration d'une nouvelle pension de famille Rivages à Paris 17^{ème} à l'automne prochain.

Et enfin, le gros travail, qui a été le fil rouge de l'année, concerne la construction des orientations stratégiques nationales et leur déclinaison dans les fraternités pour les prochaines années.

C'est un travail de co-construction ponctué par deux temps forts qu'ont été les journées de printemps à Marseille et d'automne à Mont Evray. Elles ont rassemblé le conseil d'administration, les directions nationales et les présidents et directeurs de fraternité. Des échanges constructifs qui ont permis de définir et valider des enjeux et objectifs : déclinaisons de nos valeurs et engagements. Nous reviendrons sur leur contenu cet après-midi mais je me félicite de la publication de ces orientations et des feuilles de route régionales qui traduisent la capacité des PFP à se questionner, se renouveler tout en conservant leur mission d'origine et leur logique fraternelle et sociale. Il est maintenant de notre devoir d'embarquer tous les acteurs Petits Frères des Pauvres.

Et 2023 c'est aussi et avant tout les accompagnements au quotidien, dans les équipes, avec les temps forts de l'année. Noël le 24 ou le 25 décembre ; les vacances pour tous, adaptées aux souhaits des personnes ; les évènements des Fraternités, journées de rencontre des bénévoles, marches solidaires, concerts solidaires, formations et autres rencontres (je pense que je n'ai pas la connaissance exhaustive de tout ce qui se passe chez vous).

Cette année nous avons aussi eu la chance de pouvoir emmener des personnes à des matchs de la coupe du monde de Rugby, grands moments de fête qui se voyaient sur les visages. Espérons que nous pourrons renouveler ces moments lors des jeux olympiques et paralympiques de Paris 2024.

Tout ce qui fait fraternité et qui permet de prendre conscience que nous ne sommes pas seuls à agir pour et avec les Petits Frères des Pauvres est essentiel pour l'épanouissement de chacun. Nous ne devons pas oublier que parmi ces évènements beaucoup peuvent être des moments où nous pouvons sensibiliser, faire découvrir l'association, les actions et surtout accueillir de nouveaux

bénévoles, peut-être des bénévoles d'un jour mais peut-être aussi des bénévoles engagés à terme. Sachons les accueillir.

Merci à tous les bénévoles et professionnels qui se mobilisent d'une façon ou d'une autre pour le confort, le bien-être et la joie des personnes que nous accompagnons.

Six jours après des élections européennes marquées par la montée de l'extrême droite en Europe, et beaucoup d'incertitude en France, je redis **mon attachement profond aux valeurs de notre association**, notamment la Fraternité, qui nous animent. Alors que les différences sont de plus en plus montrées du doigt, que l'autre est d'abord vu comme un étranger, un assisté, avant d'être vu comme un humain, les Petits Frères des Pauvres doivent investir leur rôle de « ciment de la société ». Car le lien social, c'est le ciment qui rassemble les individualités et qui les transforme en collectif heureux. Une relation fraternelle, c'est respecter une personne en tant qu'être humain, et s'efforcer de répondre aux besoins fondamentaux, quels que soient l'âge, les fragilités ou l'état de santé. L'accompagnement fraternel des Petits Frères des Pauvres, par des formes diverses et qui peuvent sembler anodines, sont dans ce fait essentielles : fêter son anniversaire, aller au restaurant, être aidé pour sortir de chez soi et se promener, être accompagné pour pouvoir aller voter, partir en vacances même lorsque l'on est dans une situation de vulnérabilité ou de perte d'autonomie.

Les Petits Frères des Pauvres auront toujours à cœur de témoigner et alerter, et si nous devons nous positionner, ce sera en rappelant les notions fondamentales qui structurent notre Association depuis 1946 : la valeur unique et irremplaçable de chaque personne humaine, la dignité de toute femme et de tout homme, quels que soient leur origine, leur situation et leur état physique, psychique ou social, la liberté fondamentale de chacun ainsi que la fraternité et la fidélité.

Merci à tous pour votre participation à cette assemblée et vos contributions et un grand merci à toute l'équipe de préparation qui est à la tâche depuis déjà quelques semaines.

Je vous souhaite une belle journée, constructive et conviviale.